

EDITORIAL

La revista *Psicología* inicia el año 2014 presentándoles a sus lectores investigaciones con distintos enfoques metodológicos de distintas ramas de la psicología, tales como neuropsicología, psicología clínica, psicología organizacional y psicología social, ofreciendo así a nuestros lectores la mayor diversidad de enfoques teóricos y metodológicos que coexisten en psicología. La revista *Psicología*, en un gran esfuerzo, trató de seleccionar los mejores artículos para poder ilustrar esta riqueza del quehacer científico de índole psicológica, por medio de su volumen XXXIII, correspondiente al número 1.

En este sentido, iniciamos nuestro número con un artículo de la profesora Enza Mastropietro, titulado “Clubes de memoria. Programa de Intervención Comunitaria en Salud para Adultos Mayores”, donde a través de un enfoque cuantitativo en 17 participantes se evaluó un programa de intervención orientado a brindar atención a los adultos mayores que tenían interés en prevenir padecimientos relacionados con la pérdida de memoria, encontrando que luego de su implementación los beneficiarios del Programa reportaron menores quejas subjetivas de memoria y de malestar asociado a estas.

En la misma área de la neuropsicología, las psicólogas Francys Ladera, Rebeca Gutiérrez y Monyerla Freintas presentan la investigación “Evaluación neuropsicológica y de la personalidad en egresados de un Curso Básico de Formación Policial”, donde empleando también un enfoque cuantitativo, por medio de diseño no experimental y transversal, lograron realizar la descripción del funcionamiento cognitivo y de la personalidad de 217 egresados de un Curso Básico de Formación Policial, encontrando que los rasgos de personalidad de los evaluados se adaptaron al perfil establecido por la institución, sin embargo, las funciones cognitivas y ejecutivas presentaron alteraciones que pudiesen interferir en el ejercicio adecuado de las funciones de los sujetos.

En el área de la psicología clínica infantil, la profesora Yubiza Zárate presenta una investigación titulada “Un reporte de trabajo psicoterapéutico con un niño del espectro autista”, de corte psicoanalítico, con un niño diagnosticado con autismo. La profesora, en su análisis, concluye que el niño tiene compartimientos psíquicos proteicos, diferenciados mas no integrados, aspecto que se hace visible cuando emerge lo extraño, pues en esos momentos

las emociones lo invaden violentamente y surge el chillido agónico; además, denota que su lenguaje comienza a ser una voz que se diferencia de la madre.

En el área de la psicología organizacional, el profesor Dimas Sulbarán y las psicólogas Sandra Contreras y Marián Guevara, escriben sobre “Condiciones de trabajo, flujo y bienestar psicológico en voluntarios y empleados”, donde por medio de un enfoque cuantitativo, específicamente empleando un diseño de rutas en 200 trabajadores del área de la salud, estudiaron el efecto moderador del tipo de relación laboral sobre los efectos mediadores del flujo en la relación entre las condiciones de trabajo y el bienestar psicológico en el trabajo, encontrando una relación entre condiciones de trabajo y bienestar psicológico, efectos moderadores del tipo de relación laboral, efectos supresores del flujo en el trabajo y efectos de supresión moderados.

En el área de la psicología social, la periodista Nerliny Carucí, junto a la socióloga Luisa París, empleando un enfoque cualitativo, específicamente un análisis de contenido y un análisis crítico del discurso, según van Dijk, escriben un ensayo sobre “Los golpes de la violencia simbólica sobre el caso Daka vistos en nuestros amigos en Facebook”. En este se visibilizan las manifestaciones de la violencia simbólica que se reproduce y se instala en algunos muros de las redes sociales digitales, como una extensión de los golpes del poder. Entre sus reflexiones se encuentran que los mecanismos de la violencia simbólica no siempre son visibles, menos aun si las categorías de percepción están moldeadas por unas situaciones y experiencias de opresión y violencia que nos hacen aceptar como “normales” ciertas acciones.

En nuestra sección de invitado internacional nos honramos en presentarles un artículo proveniente de los Estados Unidos Mexicanos, titulado “Detección de sexismo ambivalente en estudiantes de bachillerato mexicanos”, relacionado también con el área de la psicología social, a cargo del psicólogo Aldo Alexis Arenas-Rojas, junto al doctor José Luis Rojas-Solís, que mediante un enfoque cuantitativo se trazaron como objetivo la detección de sexismo ambivalente hacia la mujer y el hombre en 73 mujeres y 85 hombres, encontrando niveles medio-altos de sexismo hacia ambos sexos en todos los participantes, así como las relaciones entre los diferentes sexismos.

Continuando con nuestra sección de reseña, la profesora Victoria Tirro nos presenta un texto de este año relacionado con el área de la neuropsicología, titulada “Cómo entrenar tu cerebro”. Por su parte, el profesor Eduardo

Santoro nos presenta la reseña de un texto de 2013, el cual resulta interesante para cualquier psicólogo, especialmente los psicólogos sociales, como es “Memoria social y ficción televisiva en países iberoamericanos”.

Sin más preámbulo damos inicio a este año 2014 de nuestra revista *Psicología*, invitándolos como siempre a continuar enviando sus investigaciones tipo artículo a nuestros correos:

Prof. Eduardo Santoro

santoroed1@gmail.com

Prof. José E. Rondón

bernard85@gmail.com

Revista

revistaescueladepsicologiaucv@gmail.com